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第 一 次 看 北 島 老 師

的 詩 ， 是 在 五 年 前 的 暑

假 。 他 的 詩 雖 然 並 沒 有

選 入 高 中 課 文 ， 但 中 學

老 師 認 為 要 研 讀 新 詩 ，

北 島 老 師 的 詩 不 容 錯

過 。 當 時 看 的 是 一 些 早

期 作 品 ， 有 人 說 他 早 期

的詩歌具有強烈的懷疑和叛逆精神，在他的詩歌中，人們見到的

是一個內心充滿痛苦和不安，熱血激昂、具有社會責任感和正義

感，正在努力擺脫黑暗，四處尋找光明的青年形象。筆者必須承

認 ， 當 時 並 不 太 明 白 詩 中 的 內 容 ， 但 卻 有 一 種 莫 名 而 強 烈 的 感

覺，總覺得他的詩充滿了一片紅色。北島老師就覺得自己早期的

詩充滿深藍色，因為那時候比較單純，後來的就比較複雜了。這

也許是因為他的人生經驗越來越豐富的緣故吧！

成就與承諾

1989年，北島老師離開祖國，先後在德國、挪威、瑞典、丹

麥、荷蘭、法國、美國等國家居住。他著有多種詩集，作品翻譯

成二十餘種文字，先後獲得瑞典筆會文學獎、美國西部筆會中心

自由寫作獎、古根海姆獎學金等，並獲選為美國藝術文學院終身

榮譽院士。

北 島 ： 異 鄉 詩 語
余錦花
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如 今 ， 北 島 老 師 出 版 的 詩 集 已 有 十 數 本 ， 包 括 《 陌 生 的 海

灘》、《北島詩選》、《在天涯》、《午夜歌手》、《零度以上

的風景線》、《開鎖》等等；也翻譯了一些詩集，例如《北歐現

代詩選》、《索德格朗詩選》等。此外，北島老師也創作小說和

散文。據他透露，近期將致力寫作散文，當然，他絶不會放棄詩

歌創作，他說創作詩歌是他一輩子永不背棄的承諾。

用脚思想，用心創作

北島老師的年少時代在文革時期度過，他自言那時書本的選

擇不多，因為很多書本都禁行。直到當上建築工人後，才多了機

會接觸書本，那時候找到甚麼書就看甚麼書，他十分珍惜和渴求

看書的機會。後來，機緣巧合下，他接觸到一批黃皮書，但詩人

覺得自己的知識其實跟書本沒有太大的關係，其實他們那一代人

和某種程度的中國文化產生了破層，但也因為這樣，他不信邪，

沒有甚麼框框，膽子也比較大。70年代，詩人冒著生命危險，

堅 持 寫 作 ， 在 十 年 動 盪 中 ， 詩 人 始 終 保 持 著 清 醒 的 頭 腦 ， 不 投

入、不信任那虛假的世界，常常提出質疑，對自由和尊嚴有自己

的看法，而且堅信自己的看法。

回望過去，詩人對自己早期的作品並不滿意，覺得在詩意上

的發揮不夠。其實，這並不令人意外，每位作家總是不停地對自

己提出更高的要求。而詩人永不滿足於現狀，永不放棄對詩歌更

高層次的追求，可見詩人對詩歌那股永不熄滅的熱情。以一個擁

有30年詩歌創作資歷的詩人而言，北島老師的作品並不算多，

這與他的創作原則有關，他從不重複寫作，而且堅信詩歌創作是

重 質 不 重 量 的 。 而 詩 人 處 理 自 己 的 作 品 也 十 分 謹 慎 ， 他 說 由 詩
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作寫成到出版通常歷時半年到一年，這並不是一個容易堅守的原

則，尤其在這事事講求效率的時代。

詩歌與散文

「 詩 歌 與 散 文 是 截 然 不 同 的 文

體 ， 兩 者 的 讀 者 對 象 也 極 為 不 同 ，

詩 歌 根 本 上 沒 有 理 想 的 讀 者 ， 甚

至 可 以 說 它 排 斥 一 般 讀 者 ； 相 反 ，

散 文 有 針 對 性 的 讀 者 ， 它 比 詩 歌 容

易 令 人 接 受 。 」 北 島 老 師 認 為 自 己

寫 詩 很 少 與 地 方 產 生 關 係 ， 散 文 則

較 多 與 地 方 產 生 關 係 ， 就 像 〈 在 中

國 這 張 畫 的 空 白 處 〉 寫 的 就 是 他 來

香 港 的 原 因 以 及 與 香 港 的 淵 源 。 的

確，看過北島老師散文的人就會發現，他的散文多數寫其經歷、

見聞，細心的人還可以透過他的散文窺知其交友狀況呢！所以很

多時候筆者覺得北島老師的散文就像一篇篇日記，記下了他的見

聞、記下了他的思緒、也記下了歷史的足跡。

在北島老師的新詩中有一些無題詩，以〈無題〉為詩題始於

唐 朝 李 商 隱 ， 有 說 李 商 隱 為 了 隱 藏 真 正 含 意 而 以 〈 無 題 〉 為 詩

題。北島老師說自己以〈無題〉為詩題與李商隱無題詩的用意並

無直接關係，他只是覺得這些詩作沒有一個明確的方向，不想用

題目來限制它們，因為定了題目就等於定了方向，同時局限了想

像的空間。當然，定了題目也有好處的，例如讀者的誤解可能會

少些，但筆者猜想詩人並不太在乎這個。寫作的人都知道，確定
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題目是一件十分危險的事，題目和內容的關係十分複雜，可謂千

絲萬縷，兩者之間應有著密切而微妙的張力。題目下得不好，作

品就會受到嚴重的破壞，故此，作者在處理題目時都會非常小心

謹慎。

詩酒人生

詩歌是北島老師一生的追求，在詩歌的世界，他希望不斷超

越自己，保持自我。在現實的世界，他常用酒來麻醉自己，尤其

是在海外漂流的那段時間，在言語不通的異鄉，詩人倍感孤獨，

加 上 寒 冷 的 氣 候 ， 這 就 養 成 了 詩 人 好 杯 中 物 的 習 慣 ， 那 時 他 習

慣 喝 烈 酒 。 後 來 ， 他 逐 漸 適 應 海 外 的 生 活 ， 又 搬 到 氣 候 溫 和 的

加州，在一位美國詩人朋友Clayton的影響下，開始喝紅酒，北

島老師在他的散文〈飲酒記〉裏稱這位朋友是他喝紅酒的啟蒙老

師。

北島老師說寫詩的過程與釀酒的過程相類似，尤其是裝酒入

橡木桶後的存放過程，酒在這段時間與外界隔離，處於一種孤獨

的狀態，靜靜地藏身於黑暗中，悄悄地產生化學作用；而詩人寫

詩是十分個人的，就像處於一種與外界隔離的狀態，在這過程中

與自身積極對話，時有發現而調整。北島老師告誡說寫詩千萬不

能失去了與自身的對話，有時讓作品急於面世並不是一件好事。   

結言

2 0 0 8 年 5 月 6 日 ， 對 其 他 人 來 說 ， 這 個 日 子 或 許 沒 甚 麼 特

別，只是日曆上的一張薄紙，但這天卻是筆者一生難以忘懷的日

子，因為這天是採訪著名詩人北島老師的日子。這是筆者第一次
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採訪名作家，心情十分緊張但又十分興奮，採訪期間得知北島老

師是第一次接受香港機構採訪，心中又多添了幾分緊張和興奮。

以 前 喜 歡 看 北 島 老 師 的 新 詩 ， 早 就 知 道 他 的 新 詩 了 得 ， 享 譽 全

球，但原來他的散文也很棒，知道老師近期打算致力寫作散文，

身為讀者當然非常高興和期待。


